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diferentes experiencias y conociendo la di-
mensión internacional. Fui descubriendo que 
aquello que yo vivía con mi comunidad en mi 
parroquia, en mi ciudad, en mi país, lo hacían 
otros en otros lugares del mundo. Descubrí 
que había personas con una discapacidad inte-
lectual en todos los rincones del mundo y que 
había otras comunidades de Fe y Luz que aun-
que tuvieran otra lengua o estuvieran en otro 
país, compartían con la mía lo más importante 
y esencial: vivir y celebrar juntos la fe en Jesús 
junto a personas con una discapacidad intelec-
tual.  
 También descubrí que la familia de los cris-
tianos iba mucho más allá de mi condición de 
cristiano católico, y que había cristianos orto-
doxos, protestantes, anglicanos, coptos… Es la 
dimensión del ecumenismo, fuente de riqueza 
para nuestras comunidades. Es una dimensión 
a cuidar con mimo y tesón , no exenta de difi-
cultades, y que acogemos como un reto en 
nuestro movimiento. Y también fui conocien-
do que Fe y Luz era una forma de vivir la fe 
que se podía encardinar en cualquier país y 

 

Editorial 
 

Llamada y fragilidad 
 

 

P ero llevamos este tesoro en vasijas de ba-
rro para que aparezca que una fuerza tan 
extraordinaria es de Dios y no de noso-

tros.   (2 Cor, 4, 7-8) 
 La primera vez que conocí Fe y Luz no sa-
bía nada sobre las personas con una discapaci-
dad intelectual. Con 17 años, era catequista en 
una parroquia y el párroco me pidió que fuera 
a un encuentro de familias con hijos 
“especiales”. Allí fui, lleno de prejuicios y ba-
rreras, a encontrarme con una realidad de la 
que me separaba un abismo de la mía. Al lle-
gar, una chica con una discapacidad me dio la 
mano y entré con ella a aquella reunión. Desde 
ese momento, Dios quiso que mi realidad, que 
mi historia, estuviera unida a la de aquellas 
personas que formaban aquel grupo llamado 
Fe y Luz.  
 Mi comunidad de Fe y Luz a la que perte-
nezco está en Salamanca, España, y es el lugar 
en el que vivo la fe con otras personas. Es una 
comunidad con personas sencillas, que aman 
la vida. En el centro, Jesús, que nos une a to-
dos y a en el corazón de la misma, algunas per-
sonas con alguna discapacidad intelectual. Al-
rededor de ellas, estamos otras personas muy 
diferentes en edades y situaciones personales, 
con otro tipo de discapacidades. Y todos inten-
tamos compartir nuestra fragilidad y nos ayu-
damos a descubrir el don que suponen. La 
cruz está presente, porque hay personas y fa-
milias que sufren y han sufrido mucho, pero 
también sabemos que el dolor y la muerte no 
tienen la última palabra y que estamos llama-
dos a ser comunidades testigos de la Resurrec-
ción de Jesús en medio de los lugares donde 
estamos, llamados a ser comunidades pascua-
les. 
  Con el paso del tiempo, mi llamada a vivir 
la fe en una comunidad de Fe y Luz fue echan-
do raíces, creciendo a través de la vivencia de 

Raúl Izquierdo 
Coordinador internacional 

Raúl dio este testimonio en la vigilia ecuménica de ora-
ción organizada en Roma el 30 de septiembre por "Juntos - 
Encuentro del Pueblo de Dios" para jóvenes de 18 a 35 a-
ños, en presencia del Papa Francisco (ver página 13, testi-
monio de Angela Grassi). 
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situación cultural. Cuando Jesús es el centro 
de nuestras comunidades, la diversidad mul-
tiplica los dones y es entonces cuando enten-
demos que con cinco panes y dos peces se 
pueda comer hasta reventar incluso que toda-
vía haya muchas sobras. La diversidad puede 
entonces ser una riqueza y la fragilidad un 
tesoro. Pero esto hay que trabajarlo, porque 
no es tan evidente.  
 Vivo ahora la doble dimensión sobre la 
que se me ha pedido este testimonio: en pri-
mer lugar, la de ser parte de una pequeña co-
munidad en la que compartimos la fe y la vi-
da, celebrando, pasando tiempo juntos, soste-
niéndonos y estrechando nuestros lazos, jun-
to a la otra dimensión, la de saberme parte de 
una familia internacional presente en más de 
90 países. Las dos dimensiones tan importan-
tes y tan complementarias. Desde hace 5 años 
estoy al servicio de Fe y Luz como coordina-
dor internacional, aceptando el encargo de la 
Asamblea General que así me lo pidió tras un 
proceso y discernimiento. Pero todos y cada 
uno somos responsables de nuestra fe y de 
nuestras comunidades, y desde nuestra llama-
da, desde nuestra historia, desde nuestras cir-
cunstancias personales sean las que sean, es-
tamos llamados a abrir nuestro corazón y 
nuestras manos y decirle a Jesús, ¿qué quieres 
de mí, qué quieres que haga con mi fragili-
dad, qué quieres que haga con la fragilidad de 
los demás?  

 He tenido la inmensa suerte de conocer 
personas de muchos rincones del mundo que 
buscan a Dios y que viven su fe en su propia 
cultura, en su propio contexto histórico tan 
distinto del mío. He conocido familias con hi-
jos con una discapacidad intelectual de países 
africanos, árabes o americanos. Es una diversi-
dad enorme, a veces sobrecogedora, pero que 
he ido descubriendo que es parte de nuestra 
riqueza. Es así, con tal de que aceptemos que 
algo más grande que nosotros mismos nos 
une. Y para mí, es Dios quien nos une, nos em-
pasta, nos convoca. Es Dios quien hace de no-
sotros una familia, y quien nos hace hermanos 
y hermanas. Es Dios quien más allá de la di-
versidad, nos hace uno en torno a Él. Y es Dios 
quien hace posible que nuestra fragilidad pue-
da ser un don cuando se mira con los ojos de 
Jesús.  
 Sí, esa fragilidad insoportable para el mun-
do. Esa fragilidad de nuestros amigos con una 
discapacidad intelectual intolerable para los 
cánones de éxito y belleza de nuestras cultu-
ras. La humanidad tiene miedo y pánico a la 
fragilidad. Pero a los ojos de Dios, la fragilidad 
es la condición para su presencia y su fuerza. 
Sin fragilidad, Dios no tiene sitio. Sin debili-
dad, no cabe la fuerza de Dios. Por eso, la mi-
sión de Fe y Luz tiene que ser profética en me-
dio de la historia hoy, que no soporta la fragili-
dad. Nosotros mismos, ¿aceptamos nuestra 
fragilidad? Tratamos de maquillarla siempre, 
de disimularla, y nos hacemos expertos en 
usar máscaras para al final tratar de conseguir 
alguna miga de cariño o reconocimiento, mos-
trando a los demás alguien que no somos. Eso 
se llama miedo. Y precisamente, Dios nos 
vuelve a decir que no tengamos miedo.  Y hoy 
pongo en manos de Dios mis miedos y los 
vuestros, mis fragilidades y las vuestras.  
 Que Dios nos conceda en medio de nues-
tras heridas y fragilidades, el don de descubrir 
su Amor y su Gracia en ellas. Que Jesús nos 
ayude a ser hombres y mujeres que acogen la 
fragilidad de los demás, con respeto y alegría. 
Y que el Espíritu Santo nos dé su mirada de 
sabiduría y valentía para dar testimonio de lo 
que somos en medio de la realidad en la que 
cada uno vivimos y en la que somos llamados 
a ser testigos del Evangelio.  
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M i marido Werner y yo, 

de Fe y Luz en Dina-

marca, asistimos al 

campamento de verano de la 

provincia Irlandesa en Casle-

bar en agosto. 

 Ann Emmott organizó un 

tiempo de oración en línea 

con amigos de Fe y Luz en 

Ucrania y miembros de Fe y 

Luz de todo el mundo. Estuvie-

ron Maureen O'Reilly, Wendy 

Wilcox, Pat Curd y muchos 

otros antiguos alumnos. El 24 

de agosto, día festivo en Ucra-

nia, cantamos la canción co-

munitaria para ellos. Junto con 

el padre Donal Lucey, rezamos 

por ellos en nuestra misa en 

Knock, el mayor lugar de pere-

grinación de Irlanda. Ceeli 

Horsburgh, de Escocia, fue a 

misa a la misma hora para 

unirse a nosotros en la ora-

ción. Para mi gran sorpresa y 

alegría, había personas que 

llevaban con Fe y Luz más de 

cuarenta años. Había conocido 

a algunos de ellos en Ikley, In-

glaterra, en una sesión de for-

mación en 1986. Fue allí don-

de Catherine Holden, de Cana-

dá, nos enseñó la canción co-

munitaria que a todos nos 

gusta cantar todavía hoy. 

 El campamento estuvo muy 

bien organizado. Bernie No-

onan y su equipo hicieron un 

trabajo maravilloso, ayudados 

por Ann Emmott. Todo el 

mundo estaba muy contento.  

 El obispo Brendan Kelly tu-

vo la amabilidad de venir a 

visitarnos durante un día, para 

alegría de todos, especialmen-

Reportaje en Irlanda 

te de mi marido y mía. Han-

nah O'Brien, una vieja amiga, 

también vino a visitarnos. 

 Mi marido nunca había 

estado en un campamento. 

Lo que más le conmovió fue 

la cariñosa atención que se 

prestaba a las personas con 

discapacidad. Tenía muchas 

ganas de ir a cantar "La bala-

da irlandesa" al mar y Bernie 

hizo realidad su deseo. 

¡Gracias, Bernie! 

 Hubo talleres estupendos. 

Me encantó hacer la cruz de 

Santa Brígida que colgaré 

sobre la puerta de entrada 

para proteger nuestra casa. 

 Hubo momentos para 

compartir sobre "La fe y la luz 

son un don" y sobre espiri-

tualidad... Nosotros, los ma-

yores, debemos dar a cono-

cer este don a los jóvenes 

para que nuestro maravilloso 

movimiento siga creciendo. 

 Todas las noches había 

cantos y bailes antes de las 

oraciones.  

 Simon Gough, irlandés, y 

mi marido se reúnen una vez 

a la semana para cantar can-

ciones irlandesas en Dina-

marca. Así que Werner les 

sorprendió cantando cancio-

nes que les gustaban en su 

propio idioma. 

 

 ¡Que Dios os bendiga a 

todos! 
 

 

 

 

INGE SWITON RØNNOW 
Coordinadora de la comunidad 

Vesterbro 

Campamento de verano 

Ann, Mgr Brendan y Inge 
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Reportaje en Canadá 

E l pasado sábado, los 

miembros de la comuni-

dad Las Flores Salvajes 

se reunieron en casa de Louise 

Sauriol Major. Tras el parte 

meteorológico, se destacaron 

los sesenta años de sacerdocio 

de Jacques Huppé, así como 

su inestimable apoyo a lo lar-

go de los 49 años de la comu-

nidad. Durante esta última 

reunión, organizada por Mi-

reille, cada miembro compar-

tió sus gratos recuerdos. Los 

mimos formaron parte de ca-

da reunión, realzando el as-

pecto espiritual y aportando 

mucha alegría. 

 La comunidad Las Flores 

Salvajes ha dado muchos fru-

tos para cada uno de sus 

miembros, así como a nivel 

provincial e internacional. 

Pensamos en Henri Major y 

Louise, Claude Gravel y De-

nise, Guy Dumas, Pierrette Ga-

gnon, Mireille y Lucie La-

chance... 

 Gracias por toda esta 

fecundidad, que ha servido a 

la misión de Fe y Luz. 

 Se entregó un magnífico 

ramo de flores a Mireille y Lu-

cie para agradecerles su com-

promiso como líderes de la 

comunidad. 

 Fue una maravillosa cele-

bración de la vida de la comu-

nidad, redondeada con deli-

ciosos postres. 

 Gracias, Las Flores savajes, 

y ¡seguid en la fe y la luz! 

SIMONE 

 

Adiós a las flores salvajes 
EL 18 DE SEPTIEMBRE SE CELEBRÓ EN GATINEAU, QUEBEC, UNA HERMOSA CEREMONIA DE 

DESPEDIDA. COMO CONSECUENCIA DE LA PANDEMIA, LA COMUNIDAD TUVO QUE CERRAR 

SUS PUERTAS. PARA ESTA DESPEDIDA, LA COMUNIDAD ORGANIZÓ UNA HERMOSA CERE-

MONIA. 
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Reportaje en Polonia 

Un día  
Anuncio y Compartir 

E l pasado mes de sep-

tiembre, en un hermoso y 

soleado domingo, la 

comunidad Barka de Byd-

goszcz dio un testimonio de Fe 

y Luz en la basílica durante un 

retiro parroquial y luego invitó 

a los feligreses a visitar su pre-

cioso stand instalado en la pla-

za. Fue un momento maravillo-

so de compartir, de alegría y 

de encuentros que conducen a 

Dios, a la fe y a la luz. 

 El atractivo stand incluía 

bolsitas de té con el logotipo 

de Fe y Luz, caramelos de todo 

tipo y pasteles también con el 

logotipo de Fe y Luz. Cada visi-

tante se llevó a casa un mar-

capáginas con la oración de Fe 

y Luz. 

 Enhorabuena por vuestro 

ingenio y por vuestra generosi-

dad. 
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Jesús camina con nosotros 

 

Reportaje en Canadá Este 

T uvimos un maravilloso 

Encuentro Provincial 

2023 sobre el tema: 

"Jesús camina con nosotros"... 

con cerca de 40 personas. In-

cluimos con nosotros a las 

comunidades ausentes. 

 El viernes por la noche, co-

menzamos la reunión con una 

canción, una oración, el tema 

y una imagen de Jesús en mo-

vimiento. En una pequeña 

tarjeta, cada uno dibuja lo que 

le representa y escribe su 

nombre. A continuación, Valé-

rie nos pide que nos presente-

mos, que digamos lo que 

amamos y lo que aportamos a 

Fe y Luz; después ponemos el 

dibujo que nos representa 

junto a Jesús en el visual. 

 Nos damos cuenta de que 

un tercio de los participantes 

son "personas con corazón", 

un tercio son padres y un ter-

cio son amigos. ¡Qué bendi-

ción! Terminamos la velada 

con una oración, un tentem-

pié y una hoguera. 

 

 El sábado por la mañana, 

el abate Pierre Desroches vi-

no a celebrar la misa. Su ho-

milía y sus palabras poste-

riores abren siempre nuestro 

corazón al amor y al perdón. 

Nuestra conciencia se abre a 

la comprensión divina. La lle-

gada sorpresa de Normand 

con Loudia llenó a todos de 

alegría. 

 A continuación tuvo lugar 

la Asamblea General Anual, 

dirigida por Roger, nuestro 

Tesorero. En la sección dedi-

cada al informe del Equipo 

Provincial, mencionamos que 

este año se habían producido 

dos discernimientos: Patricia 

y Juan fueron reelegidos para 

encargarse de la Sagrada Fa-

milia y Roger fue elegido para 

encargarse de la Vigilia. Gra-

cias por vuestro sí. 

 Patricia y Valérie fueron 

nuestras representantes en la 

reunión internacional de Es-

trasburgo, y les damos las 

gracias. 

 A continuación, Simone 

lee una carta de Régine Les-

sard, responsable de Les Mar-

guerites d'Alma, en la que 

anuncia el fin de su comuni-

dad. Régine deja también su 

cargo de vicecoordinadora. 

 Valérie nos informa de que 

La Croisée y Les Brebis de St-

Clément están en proceso de 

fusión. 

 A raíz del correo electróni-

co que recibimos, Mireille nos 

confirma que Las Flores 

Sajvajes de Gatineau han cele-

brado la vida de su comuni-

dad con una última reunión. 

Mireille, Lucie y Marie-Claire se 

unirán a la Sagrada Familia. 

 Mireille sigue siendo vi-

cecoordinadora. Estamos agr-

adecidos por todos los frutos 

que han generado estas 

comunidades. 

 La tarde comenzó con Ma-

rie-Thérèse Fortier, coordina-

dora de los Brebis de St-

Clément, que habló de su 

trayectoria en Fe y Luz y de su 

decisión de abandonar la 

comunidad. Le damos la bien-
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Reportage en Italie 

 

pedido que recemos por ella 

y nos ha asegurado el apoyo 

del equipo provincial. Vi-

vimos en la esperanza. 

 Gracias a Nathalie y Sébas-

tien y a Gaétane y su hija Na-

thalie por sus conmovedores 

testimonios. 

 Queremos sorprender a 

Roger (tesorero) rindiéndole 

homenaje por toda su impli-

cación en Fe y Luz. 

 Los cumpleaños del mes 

están marcados por Loulou, 

nuestra especialista, que ha 

hecho una tarjeta para los 

cumpleañeros de sep-

tiembre. 

 A continuación, el envío es 

el siguiente: tres "personas 

corazón" entregan una pe-

queña tarjeta dibujada a cada 

participante y la bendicen. 

Esta persona se compromete 

a rezar durante todo el año 

por la persona cuyo nombre 

está escrito en la tarjeta. Otra 

"persona corazón" entrega 

una tarjeta que representa a 

Compostela con un pensa-

miento. 

 Un agradecimiento es-

pecial a Sylvain por la músi-

ca... Gracias, gracias, gracias a 

todos... 

 Demos gracias a Dios, a 

Jesús y a María por este 

magnífico encuentro, Ellos 

están con nosotros… 

 

El equipo provincial : Simone, 

Suzanne, Roger, Mireille et 

Valérie  

 

venida y nuestra gratitud a 

ella, a su hermana Hélène y a 

su madre Monique. Confia-

mos todo a Jesús que camina 

con nosotros. 

 A continuación, para pre-

sentar al conferenciante Louis 

Charbonneau, la "persona-

corazón" de La Estrella, vemos 

un breve extracto del repor-

taje "Ma jungle", que sensibili-

za sobre las diferencias de las 

que Louis forma parte. Nos 
dice que las personas dife-

rentes tienen capacidades y 

puntos fuertes, que quieren 

ser respetadas, reconocidas y 

queridas como los demás, y 

responde a nuestras numero-

sas preguntas. Gracias, Louis. 

 A continuación, llenos de 

entusiasmo, Valérie, Patricia, 

Emilia y Andrew comparten 

sus experiencias del encuen-

tro internacional de Estrasbur-

go (Francia). Se informa sobre 

las prioridades y el discerni-

miento, y se comparten varias 

anécdotas. 

 ¡Y llegó la fiesta nocturna! 

Todo el mundo participó can-

tando, con música, bailando, 

jugando con las familias de 

animales, etc. ¡Nos divertimos 

mucho y nos reímos mucho!  

Nos lo pasamos muy bien y 

nos reímos mucho. Termina-

mos con una deliciosa merien-

da. 

 La mañana del domingo 

comienza con el Evangelio del 

día: los obreros de la última 

hora, mimetizados por miem-

bros de "La Éstrella". A conti-

nuación, Roger nos guía en 

una reflexión sobre el Evange-

lio en pequeños grupos. 

 Rita, de La Estrella, nos in-

formó de su deseo de fundar 

una nueva comunidad con 

familias del Líbano. Nos ha 
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P or fin, junio de 2023. Pu-

dimos organizar un cam-

pamento en nuestro lu-

gar favorito: la abadía de Notre

-Dame de Scourmont, en Chi-

may.  

 Éramos doce: seis personas 

diferentes, una mamá y cinco 

amigos. Fue una oportunidad 

para vivir estos momentos en 

pareja, como se propone en 

los retiros "Arco Iris". Así que 

hubo momentos para compar-

tir en grupo y momentos espe-

ciales en pareja. Una experien-

cia maravillosa. Todo el mun-

do quedó encantado. 

 Pasamos el campamento 

con San Francisco de Asís... Y 

él estaba allí... Nos recibió el 

viernes por la tarde y nos mos-

tró su Cántico de las Criaturas 

con un powerpoint... ¡Sí! ¡Es un 

santo de moda!  

 El sábado nos programó 

una película que nos hablaba 

de su vida y nos mostraba sus 

valores e intereses: pobreza, 

sencillez, vida fraterna, alegría, 

naturaleza, oración... 

 A continuación, se nos pro-

puso un juego por parejas: 

teníamos que vestir a un San 

Francisco de grandes dimen-

siones dibujado con fotos so-

bre los diferentes temas men-

cionados. ¡Fue fascinante!  

 Después de la cena... ¡Ah, sí! 

Se me olvidaba mencionar lo 

bien que nos acogieron en la 

abadía desde todos los puntos 

de vista: comida deliciosa - 

grandes momentos de ora-

ción... Así que, después de ce-

Reportaje en Bélgica 

La Barca de vacaciones 

nar, exploramos Chimay y 

sus alrededores a bordo de 

un simpático trenecito. 

 A nuestro regreso, tras un 

sabroso tentempié, un mon-

je respondió a nuestras pre-

guntas sobre la vida comuni-

taria en Chimay.  

 Como puede ver, ¡había 

mucho que hacer! Pero no te 

preocupes, había mucho 

tiempo libre: siestas - paseos 

- dibujar mandalas... 

 El sábado por la noche, 

nos posamos para vivir una 

hermosa vigilia (cantos, bailes, 

sketches) regada para los que 

lo deseaban con una buena 

cerveza de Chimay (¡por su-

puesto la más ligera!).  

 El domingo... ya nuestro 

último día! Y vamos a vivir jun-

tos una apasionante búsque-

da del tesoro en la naturaleza 

y luego compartimos en gran 

grupo los frutos de nuestros 

descubrimientos.  

 A las 11:00 asistíamos a la 

misa con los monjes. Por la 

tarde, última siesta, almacena-

miento y limpieza. Y al final, 

una hermosa celebración de 

acción de gracias por todo lo 

que hemos vivido en el cam-

po. 

 Antes de tomar definitiva-

mente el camino de regreso, 

una parada en la taberna para 

tomar una última copa bien 

merecida!  

 ¡Y aquí está!... ¡Gracias Je-

sús! ¡Gracias, San Francisco! 

¡Hasta el año que viene! 

 

ELISABETH CHAUVON  
Para La Barca 

Grand Large N° 34 (Bélgica)  
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Reportaje en Malasia 

E stoy escribiendo este 

relato de nuestro campa-

mento de verano con un 

sentimiento contradictorio. Es 

el cuarto día del fallecimiento 

de nuestro muy querido ami-

go, Jonathan Lee mientras in-

tentaba dar cuenta del campa-

mento de verano. 
 En 2019, mientras partici-

pábamos en un retiro juntos, 

Magdelene y yo discutimos 

con palos rotos durante el al-

muerzo sobre lo que nuestras 

comunidades de Singapur y 

Malasia necesitaban. Necesita-

ban estar unidas y pasar tiem-

po juntas. Hicimos planes para 

organizar un campamento de 

verano. 

 Nos despedimos, pero po-

co después llegó el Covid y no 

nos volvimos a ver hasta 2023. 

Magdelene y yo retomamos 

contacto y comenzamos a or-

ganizar un campamento de 

verano en Kluang Johor Bahru, 

Malasia. 

 Fue un viaje maravilloso, 

gracias al excelente trabajo de 

nuestro equipo de proyecto, 

compuesto por Magdelene 

Yip, Agnes Marsh, Lucy Ong, 

Diana Low y yo. Muchas 

reuniones virtuales durante 

cuatro meses permitieron defi-

nir el presupuesto, el lugar, las 

actividades, los juegos, el 

transporte, los pedidos de ca-

misetas y bolsos de mano, los 

diseños, la intendencia, etc. 

Agradecemos especialmente a 

Fabienne y Carmen Tan que 

nos ayudaron a desarrollar las 

imágenes y los diseños de 

nuestro lanzamiento. 

 Un total de 32 participan-

tes asistieron (17 de las 3 co-

munidades de Singapur y 15 

de Malasia). El 22 de septiem-

bre de 2023, nuestros amigos 

malasios bajaron de Kuala 

Lumpur y los de Singapur 

subieron para reunirse en el 

convento Oasis (centro de 

retiro) en Kluang, Johor, Ma-

lasia. Comenzamos con una 

cálida bienvenida y juegos 

para romper el hielo, luego 

tuvimos una hermosa ora-

ción del rosario a las velas en 

la hermosa cueva de Nuestra 

Señora!   Al día siguiente, nos 

embarcamos en una excur-

sión a UK Agro Farm y almor-

zamos juntos, antes de re-

unirnos en el convento para 

jugar... todos jugamos juntos 

gritando como niños con 

emoción. 

 Otro gran momento del 

campamento... Encendimos 

linternas de colores y las en-

viamos al cielo dirigiendo 

nuestras oraciones a Dios. 

Terminamos nuestro campa-

mento el tercer día con una 

misa matutina en la iglesia 

local antes de regresar a casa. 

¡Nos fuimos de nuevo con un 

corazón cálido y lleno de 

amor! Esperamos con interés 

otros encuentros que cele-

bren la vida de nuestros 

miembros con necesidades 

especiales. 

 

Adeline Khu  
y Magdalene Yip 

Campamento en Kluang 

Jonathan Lee Thien Shui, nacido 

el 5 de enero de 1983 y fallecido 

el 4 de octubre de 2023. Uno de 

los miembros fundadores de la 

comunidad de Ramo de María. 
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L a Provincia eslovena de Fe 

y Luz acaba de celebrar su 

40 aniversario. Celebra-

mos una peregrinación al san-

tuario esloveno más famoso: el 

santuario nacional de María 

Auxiliadora en Brezje. Había 

alrededor de 900 peregrinos 

eslovenos y un pequeño gru-

po de amigos de Fe y Luz en 

Croacia. Nuestro obispo, 

monseñor Anton Jamnik, y 23 

capellanes de comunidades, 

celebraron una misa en la que 

dos adolescentes autistas hi-

cieron su primera comunión. 

 Después de la misa, se or-

ganizó un festival en el que 

nuestros amigos con discapa-

cidades demostraron sus 

muchos talentos cantando, 

bailando, tocando un instru-

mento, recitando y actuando 

comedia. 

 Durante la celebración, tres 

stands presentaron productos 

fabricados por personas con 

discapacidades, así como 

nuestro libro Fe y Luz, publica-

do en honor a nuestros 40 a-

ños. Uno de los stands estaba 

dedicado a las elecciones de 

octubre de 2023. La celebra-

ción en Brezje tuvo lugar entre 

las 11.00 y las 18.00 horas. 

 El evento fue ampliamente 

cubierto por los medios de 

comunicación eslovenos, es-

pecialmente los medios católi-

cos. El periódico católico eslo-

veno Družina publicó un 

artículo detallado y la emisora 

de radio católica eslovena 

Ognjišče concedió una entre-

vista. 

Reportaje en Eslovenia 

Eslovenia cumple 40 años 

 Damos gracias al Señor 

por este hermoso aconteci-

miento festivo. Fue una 

alegría ver a tantas personas 

con discapacidades celebrar 

con sus familias y amigos. La 

bendición de María Auxi-

liadora estaba con nosotros. 
 

KRISTINA Y DAMIJAN MLINARIČ 
Antiguos coordinadores provinciales 

Eslovenia  

cuenta con 42 comunidades 
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El sábado 30 de septiembre tuvo lugar en Roma una vigilia de oración ecuménica 
organizada por la comunidad de Taizé en presencia del Papa Francisco: jóvenes 
de 18 a 35 años de países europeos y de todas las tradiciones cristianas fueron in-
vitados a participar. ¡Fe y Luz ocupó un lugar privilegiado allí! * 

 Ver amigos romanos abrir sus casas, eslove-
nos y croatas viajar durante horas sin quejarse 
sino cantar y rezar juntos en un autobús deco-
rado con una gran cruz luminosa y conducido 
por hermanos, los cantos que unen y mil son-
risas cuando no se conocen los idiomas de los 
demás, los hermanos de Taizé que siguen cada 
paso con su habitual sencillez y al abrigo de 
los focos: todo era especial. 
 Fe y Luz ocupó un lugar importante con los 
que participaron en la procesión, con el mimo 
realizado con trajes perfectos y con mucha 
pasión, un cuadro realizado por Amgad Ed-
ward (de Egipto) que escenifica el encuentro 
con el otro, con Leonardo Mazzarotto intervi-
niendo en el púlpito. Fe y Luz dijo sí hace me-
ses a la invitación de la comunidad de Taizé 
sin entender en qué consistía todo esto, lo he-
mos entendido poco a poco. Hicimos la invita-
ción, y aunque tuvimos mil preocupaciones 
hasta el último segundo, el milagro de la Fe y 
la Luz se ha manifestado de nuevo. 

Together  
Testimonio 

N uestro coordinador internacional Raúl 
Izquierdo empuja la silla de Edoardo. 
Mi amigo Edo camina con mamá Nadia 

hacia el altar en la Plaza de San Pedro. Dragen 
y Lovro que, con los colores de su Croacia visi-
bles en sus camisetas, llevan la Santa Biblia en 
procesión. Matej y Damijan siguen el icono de 
María y ondean la bandera eslovena. Daniele 
en el papel del buen samaritano, Igor cercano 
al Santo Padre, Stefano en el papel del levita. 
Marco, uno de los ladrones. Muchos amigos se 
han entregado al mimo del Evangelio. Matteo 
silencioso a mi lado, me pide que traduzca 
cuando hablan inglés o cantan en otros idio-
mas. Con nosotros, don Marco Bove, nuestro 
capellán internacional. Todos juntos, peregri-
nos de paz con muchas otras asociaciones cris-
tianas. 
 Lágrimas de alegría. Es mi recuerdo de TO-
GETHER. Después de meses de preparación, 
que han afectado especialmente a Fabio Bron-
zini, Daniela Guglietta y sobre todo a Angela 
Gattulli, nuestra infatigable presidenta de la 
Asociación Fede e Luce Italia, la Reunión del 
Pueblo de Dios ha sido una explosión de emo-
ciones. 

* Ver el video  
https://www.facebook.com/fedeeluceonlus/
videos/362574526189530 
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 El Papa Francisco nos exhortó a vivir escu-
chando su Palabra, porque "Dios nos habla en 
un hilo sonoro de silencio". La plaza llena de 
jóvenes acogió sus mensajes en un silencio 
conmovedor. 
 Organizamos uno de los talleres por la ma-
ñana, en la Iglesia de los Santos Apóstoles, pa-
ra reflexionar sobre cómo la diversidad puede 
transformar nuestras vidas. Miembros de Fe y 
Luz de Chipre, Albania, Italia, Eslovenia y 
Croacia se reunieron allí. Nos escuchamos y 
oramos juntos, dando gracias por la presencia 
de amigos, familiares, personas con discapaci-
dad, jóvenes. 
 Hemos dado testimonio del Evangelio de la 
fragilidad ante los representantes de las diver-
sas confesiones cristianas y, a cambio, nues-
tros corazones han recibido mucha energía, de 
acuerdo con lo que María Helena Mathieu nos 
pidió en la Asamblea General de Estrasburgo: 
"¡Convertid en alegría todo lo que hacéis!" Fi-
nalmente, después de muchas lágrimas y son-
risas, un momento me ha llamado especial-
mente la atención: en el tren, de regreso a Mi-
lán, una joven nos ha dado las gracias porque 
la recordamos, en un mundo de hostilidad y 
de falsas apariencias, las "relaciones verdade-
ras". “Sigan así – nos dijo – no cambien nun-
ca”. Juntos nos ha llamado a vivir el Evangelio 
de la alegría con ligereza. Y nosotros, como 
dice la oración de Fe y Luz, queremos decir sí. 
 

Angela Grassi 
Vicecoordinadora internacional  

Josephina, Marios, Despina et Marco de Chypre 
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Monseñor, ¿puede presen-

tarse? 

Mi nombre es Roy Maderazo 

Rosales de la diócesis de Pasig. 

He sido párroco de la Iglesia 

del Santo Rosario de Pasig, 

presidente de la Comisión del 

Patrimonio Cultural de la Dió-

cesis, presidente del Museo 

Diocesano de Pasig, tesorero 

de la Conferencia Episcopal 

Católica de Filipinas y capellán 

de la comunidad Fe y Luz Mil-

flores desde 2009. 

 

¿Qué te trajo a Fe y Luz? 

En 2009, fui invitado por los 

jóvenes de nuestra parroquia, 

cuando era párroco de la Cate-

dral de la Inmaculada Concep-

ción en Pasig, a asistir a una de 

sus celebraciones y a dar una 

reflexión sobre el Evangelio a 

los jóvenes, a los padres y a las 

personas con discapacidad 

intelectual. Inmediatamente 

acepté porque estaba encan-

tado y encantado de tener un 

grupo como ese en mi parro-

quia. Cuando asistí, vi a las per-

sonas con discapacidad que 

eran tan agradables de estar 

con ellas porque me traían ale-

gría y también vi su felicidad 

en cosas muy simples. Me 

ofrecieron ser el capellán co-

munitario de su grupo y no 

dudé, inmediatamente dije 

que sí. 

 

¿Cuáles son sus responsa-

bilidades pasadas y pre-

sentes en Fe y Luz? 

Soy consiliario de la comuni-

dad Milflores de Pasig desde 

2009 e incluso si me mudo o 

me asignan a otra parroquia, 

siempre seré el capellán que 

ellos desean y siempre lo 

aceptaré con gusto porque 

amo mucho a los jóvenes, 

especialmente a las personas 

con discapacidad. 

 

Describa su experiencia en 

la resolución de conflictos 

entre personas de su comu-

nidad. 

Estoy acostumbrado a resol-

ver los conflictos a través del 

diálogo. Hablo personalmen-

te con cada uno y resuelvo 

los problemas sólo con las 

personas involucradas. En 

Mil-flores, no he experimen-

tado problemas en-tre los 

miembros porque considera-

mos a cada uno como un 

miembro de la familia. 

 

¿Cómo les ha ayudado a 

crecer su propia comuni-

dad de Fe y Luz? 

Fe y Luz me ayudó a crecer 

en la fe siendo simple y con-

fiando en Dios. Admiro la 

sencillez de los miembros y 

su total abandono a la volun-

tad de Dios. Siempre: 

"Hágase tu voluntad, Señor". 

 

¿Cómo defines tus priorida-

des en la vida y en la comu-

nidad? 

Mi primera prioridad es Dios. 

Siempre quiero entregar a 

Dios mis necesidades y de-

seos. Si usted da prioridad a 

Dios, será fácil para usted 

amar al Señor y confiar en Él. 

Vuestra vida, vuestro trabajo, 

vuestro servicio e incluso 

vuestras preocupaciones en-

MONSEÑOR ROY ROSALES, OBISPO DE PASIG (FILIPINAS) HA SIDO NOMBRADO CAPELLÁN PROVINCIAL DE 

"COLORES DE ASIA". SUCEDE A MONS. ROLANDO R. AUGUSTIN. CLOYD VILLEGAS, EL COORDINADOR PRO-

VINCIAL, SE REUNIÓ CON ÉL POR NOSOTROS. 

Cloyd 

Mgr Roy 

Testimonio 

Mi prioridad es Dios 
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contrarán una respuesta y se 

desarrollarán sin problemas 

gracias a Él. 

En la comunidad, mi prioridad 

es llevar a los miembros a en-

contrar a Jesús, dejarles vivir 

el Evangelio e integrarlos en la 

Iglesia. 

 

¿Cuál será su contribución a 

la comunidad y a la provin-

cia? 

Mi contribución a la comuni-

dad y a la provincia será mi 

presencia. Estar siempre con 

vosotros y dar prioridad a las 

necesidades, a las dificultades, 

y escuchar vuestras alegrías y 

vuestras penas. A partir de ahí, 

comprenderé a cada persona 

y daré mi apoyo espiritual no 

sólo reflexionando sobre la 

Buena Nueva, sino también 

iluminándola. 

 

¿Cuáles son sus puntos de 

crecimiento? 

En primer lugar, la oración y el 

diálogo con Dios, sobre todo 

en el silencio. Sólo en el silen-

cio escuchamos la voz de Dios 

y podemos comunicarnos con 

Él. Y en segundo lugar, mi pre-

sencia con ustedes. Siempre 

me esforzaré por estar ahí. 

 

Gracias, Monseñor Roy. 

Mgr Roy et la communauté 
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¡Las alegrías del compromiso! 

H ace cinco años, una persona que no co-
nocía me llamó para preguntarme si 
estaba preparada para que la Provincia 

me juzgara como sucesora de Geneviève 
Gizard como coordinadora de la Provincia de 
París y el Levante. Entonces coordinadora de 
comunidad y bastante reciente en Fe y Luz, 
una vez pasado el asombro dije "sí" después de 
reflexionar pero al mismo tiempo sin saber 
demasiado lo que eso implicaba, entonces la 
provincia confió en mí. 
 Fue un compromiso total, ¡y nunca imaginé 
todas las gracias recibidas durante esos cinco 
ricos años! He conocido a muchas personas 
hermosas con discapacidades, familiares y 
amigos, que navegan juntas. 
 Me gusta retomar la imagen de la barca que 
algunos reconocerán (!): hubo viento, a veces 
hubo que remar, a veces de frágiles embarca-
ciones que hubo que arreglar y que finalmente 
regresan directamente al frente. Hubo muchos 
rayos de sol, a veces barcos al final de su vida 
útil, pero los trozos de madera recuperados 
fueron fundamentales para la construcción de 
nuevos barcos. Ha habido calmas planas que 
han puesto en peligro el viaje especialmente 
con la crisis del Covid, a veces hay grandes 
reuniones festivas de barcos con nuestras acti-
vidades provinciales, y todo terminó con esta 
magnífica armada en Lourdes el año pasado en 
la Toussaint! ¡Cuántos tesoros descubiertos y 
compartidos 
 Es cierto que Jesús está siempre presente en 
cada una de nuestras embarcaciones: ¿no está 
aún más presente en nuestros corazones de 
Comunidad? "Por Él, por Él, por Él vive la 
Comunidad", como dice la canción. ¡Qué 
suerte tenemos, entonces, en Fe y Luz! 
 Nunca habría descubierto todas estas ri-
quezas sin haberme comprometido plena-
mente: qué regalo, que transmito con gran 
confianza a Blandine Mattei, a quien deseo 

Testimonio 

buena suerte para que descubra a lo largo de 
los años las gracias que ha de recibir. 

Valérie Amice  
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Testimonio 

Una profecía 

D esde sus primeros pasos, Fe y Luz ha 
recorrido un largo camino, no sólo en 
el mundo, sino también en la Iglesia, 

tomando progresivamente conciencia de sí 
misma y de su tarea, del don frágil y precioso 
que poco a poco se ha convertido para este 
mundo que es nuestro. 
 También para mí como consiliario, el en-
cuentro con la Fe y la Luz se produjo ya en los 
años de mi formación en el Seminario, en una 
fiesta de fin de año, y fue un descubrimiento 
progresivo. Me pidieron que acogiera a ese 
grupo un poco extraño en los locales del Semi-
nario, pero cuando llegó, sucedió exactamente 
lo contrario: no fui yo quien acogió, sino que 
fui acogido tan sencillamente, sin roles ni eti-
quetas, con la sencillez y la alegría de estar 

juntos. Y desde entonces, más de 40 años han 
pasado, siempre me he quedado. 
 Creo que no es exagerado ni inapropiado 
hablar del "evangelio de Fe y Luz", ya que lo 
que vivimos en nuestras comunidades es a la 
vez una hermosa experiencia de amistad, de 
encuentro y al mismo tiempo una experiencia 
del Evangelio. Y cuando se trata del Evangelio, 
el problema no es tanto elaborar grandes 
teorías, se trata simplemente de la vida. 
 De hecho, el Evangelio no es ni una doctri-
na ni una teoría, es una vida, la vida de Jesús. 
Y en Fe y Luz hemos descubierto que es po-
sible vivir con sencillez, en el día a día de 
nuestras relaciones, en las reuniones, en las 
celebraciones y en la oración. 
 Pero, ¿qué es el evangelio de Fe y Luz? San 
Pablo escribe a los cristianos de Corinto: Pues 
mirad, hermanos, vuestra vocación, que no sois 
muchos sabios según la carne, ni muchos pode-
rosos, ni muchos nobles; sino que lo necio del 

Don Marco Bove, consiliario internacional, relata su experiencia A Fe y Luz donde -como 
dice- fue acogido, simplemente sin roles ni etiquetas, sólo en la sencillez y la alegría de 
estar juntos. 
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mundo escogió Dios, para avergonzar a los sa-
bios; y lo débil del mundo escogió Dios, para 
avergonzar a lo fuerte; y lo vil del mundo y lo 
menospreciado escogió Dios, y lo que no es, 
para deshacer lo que es, a fin de que nadie se 
jacte en su presencia. (1 Co 1, 26-29) 
 Estas palabras describen muy bien lo que 
vivimos en Fe y Luz, ya que las decisiones de 
Dios siempre van un poco contracor-
riente. Nuestro mundo siempre elige y prefiere 
lo que debe ser puesto en un pedestal, elige la 
fuerza, la belleza, la competencia. Pero Dios 
elige lo que todo el mundo considera 
"insensato, despreciado"... 
 En Fe y Luz, donde no hay sabios ni pode-
rosos, descubrimos que todo ser humano tiene 
siempre un gran valor, y que no hay nadie que 
no tenga su propia pobreza, sus propias heri-
das, sus propias limitaciones. Pero cada uno es 
amado y acogido tal como es, sin tener que 
esconderse, disfrazarse o avergonzarse. Cada 
uno tiene el derecho de ser él mismo y es im-
portante que cada uno vea su propia belleza 
revelada. 
 Es el Evangelio, la buena nueva del amor de 
Dios por todos sus hijos. En Fe y Luz, tratamos 
de vivir todo esto y más que ser anunciado con 
palabras, tratamos de realizarlo cada vez que 
nos encontramos, con la alegría de recibirnos 
y estar juntos. 
 En la Iglesia y en el mundo de hoy, cada 
uno debe poder encontrar su lugar, especial-
mente los más pequeños y frágiles. Por eso, Fe 
y Luz es un signo importante y tiene una tarea 
verdaderamente profética: revelar a todos el 
rostro de un Dios que elige a los pequeños y 
confunde a los sabios de este mundo; pero 
también en el seno de la Iglesia recuerda a ca-
da uno cuál es el centro del Evangelio y cómo 
puede ser anunciado. 
 Tenemos la presunción de creer que Fe y  
Luz es una señal del Evangelio y que el Espíri-
tu nos lo ha confiado hoy como un don y una 

 

tarea. Tal vez no siempre seamos capaces de 
vivirla y de dar un verdadero testimonio de 
ella, pero somos más que conscientes de esta 
profecía y, con toda la humildad necesaria, 
también estamos un poco orgullosos de ella. 
 

Don Marco Bove  
Ombre e Luci n° 129 
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Testimonio 

Cada uno trae su piedra 

C ada año, en el campamento de nuestra 
comunidad, hay una velada dedicada al 
juego de los Desafíos. Tenemos una pe-

queña hora para realizar treinta retos a prime-
ra vista imposibles: dar la vuelta a un árbol 
cien veces, beber diez litros de agua, sumar 
todas nuestras edades, nombrar flores que em-
piecen por cada letra del alfabeto... 
 Por supuesto, no todo el mundo tiene que 
hacerlo, pero puede participar bebiendo 25 
centilitros de agua, o dando tres vueltas a un 
árbol, citando una flor... Cada uno aporta su 
talento, su fuerza, su imaginación y el resulta-
do es impresionante: ¡este año lo logramos en 
45 minutos! 
 Nuestro juego es una hermosa aplicación 
del lema "la unión hace la fuerza". Cada perso-
na aporta lo que sabe hacer, aunque parezca 

insignificante como "quedarse un minuto sin 
moverse". 
 La participación de cada uno es indispen-
sable para realizar este giro de fuerza, cada 
uno aporta su piedra, ya sea una piedra o una 
roca. Todo es importante. A menudo pienso 
en los constructores de catedrales que hacían 
maravillas simplemente levantando un bloque 
de piedra, o fundiendo vidrio para vidrieras. 
Un artista tardó varios meses en crear una es-
cultura que completara un tímpano. La ca-
tedral es el resultado de decenas de años de 
trabajo, de centenares de artesanos, sin olvidar 
los centenares de posaderos, carruajes y otros 
que también eran indispensables. 
 Don Bosco, el sacerdote salesiano que fun-
dó los Patros, amaba reunir a los jóvenes y de-
sarrollar sus dones. Un día vio a un niño sen-
tado en un árbol, mirando a un grupo que 
practicaba para crear un espectáculo de circo. 
Él lo invita a unirse, pero el niño dice que no 
tiene ningún don. "¿Qué sabes hacer?", pre-
gunta Don Bosco. "Nada, señor, sólo silbar". 
"Bueno", le respondió, "ven al grupo y serás tú 
quien haga los ruidos". 
 ¡Era una piedra muy pequeña, y junto con 
todos los demás, ayudó a crear un movimiento 
juvenil todavía vivo después de 200 años! 
 

Christian Delvaux 
"Grand Large N°34    
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Ella cree mucho en este alimento espiritual 
para las personas con discapacidades que “no 
deben estar alejadas de lo que el Señor quiere 
darles”. 
  Habiendo recogido a uno de sus primos en 
su casa, desea crear una comunidad en Gar-
danne, pero sola, duda... Entonces reza en 2017 
y 2019 y con la ayuda de su párroco, una 
comunidad de Fe y Luz ha nacido.  
 “La comunidad de Gardanne, me trajo mu-
cha alegría, porque a medida que la gente se 
acercaba a nosotros, se veía una transforma-
ción en su propia vida, vivimos momentos de 
compartir y amistad muy fuertes y ver las mira-
das iluminarse es algo muy positivo”. 
  Mariette insistió: “Ver a su hijo amado por 
alguien, ver que se prestaba atención a mi hija, 
eso es lo que más me conmovió a Fe y Luz, 
porque nadie la miraba de otra manera, para 
muchos, no era interesante”. 
 Hacer visible a la persona con discapacidad 
mental e integrarla de la mejor manera posible 
es la misión de Fe y Luz. ◼ 

Ver a los que no podemos ver 
En Aix y Gardanne, en el sur de Francia, Mariette y Muriel relatan su encuentro con Fe y 
Luz que cambió sus vidas. Sophie lecomte las recibió para la radio francesa RCF. 

Testimonio 

A  veces se necesitan unos minutos para 
que una vida cambie y nunca vuelva a 
ser la misma. Es la experiencia de Ma-

riette, hace más de cuarenta años, cuando su 
hija de 23 años iba al trabajo en bicicleta, fue 
atropellada por un coche. 
 ¡Siguen cinco semanas de coma y luego el 
diagnóstico cae! ¡Terrible! ¡Irreversible! Su 
"Bea" guardará un legado y saldrá gravemente 
discapacitada. 
 “En ese momento entramos en el mundo de 
la discapacidad”, cuenta, conocí Fe y Luz por 
casualidad en la iglesia, al principio era muy 
difícil ir allí, no teníamos ningún deseo de en-
trar en ese mundo, no era mala voluntad o mie-
do, era sobre todo ignorancia y luego yo no 
tenía ganas de entrar en el mundo de la disca-
pacidad, era un mundo no divertido, ¡qué!”. 
  Mariette, junto con su esposo, se dejó con-
vencer y participó en una peregrinación en 
1981. Un momento intenso que la transformó y 
que Mariette no puede recordar sin emo-
ciones. 
 Entre dos sollozos, ella explica: “Fe y Luz 
me asombraron, ¡había un ambiente! Todos 
los presentes estaban sonriendo y recuerdo a 
esa mamá con un niño gravemente discapaci-
tado que tenía un rostro radiante y pensé que 
era imposible que ella hiciera esas sonrisas con 
un niño así. ¡No podía creerlo! Ver a todas esas 
personas con tanto peso en la vida, tan abier-
tas y sonriendo, me conmovió y con mi esposo 
volvimos diferentes de aquella peregrinación”. 
Entonces Mariette respira bien y lanza un aire 
malicioso, “de Fe y Luz retengo la sonrisa y le 
digo a la gente que cuando no sabes qué hacer, 
sonríes y se relaja!” 
  Muriel, asiente. Ella conoció la Fe y la Luz a 
través de sus dos primos discapacitados. Ella 
cuenta: “Vi el bien que esto hacía a las familias 
presentes, que podían compartir lo que vivían”. 
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E 
ste conocido verso del poema "el 
hombre y el mar" de Charles Baude-
laire ilustra bien las jornadas medi-

terráneas que tuvieron lugar en Marsella en 
presencia del Papa Francisco del 17 al 24 de 
septiembre. Todos los países ribereños de esta 
antigua "Mare Nostrum" del Imperio Romano 
han sido invitados a venir para que el mosaico 
de pueblos, culturas y religiones que compo-
nen el Mediterráneo construyan y compartan 
una misma esperanza. El Papa Francisco ha 
llamado a Marsella a ser un puerto de espe-
ranza. 

 Siendo 14 países ribereños del Medi-
terráneo (17 incluyendo el Mar Negro, quinta 
orilla del Mediterráneo) países de Fe y Luz, 
era natural que nuestro movimiento estuviera 
presente en este gran evento con un stand, 
próximo al del Arca en el pueblo de los en-
cuentros mediterráneos, en la explanada de la 
Major, catedral de Marsella. 

 Nuestro emblema representa una barca con 
los apóstoles en el mar; el cielo está oscuro, 
pero el sol atraviesa las nubes; Jesús duerme 
en el fondo de la barca. ¿Cuántas situaciones 
podría representar este emblema si pensamos 
en todos los barcos que han cruzado el Medi-
terráneo? Como estos días transcurren en 
Marsella, he elegido algunos ejemplos rela-
cionados con esta ciudad, pero habría muchos 
más... 

 En el siglo I, expulsadas de Palestina du-
rante las persecuciones de los cristianos, 
María Jacobé, María Salomé y su sierva Sara 
habrían atracado en la orilla mediterránea de 
las Sainte-Maries-de-la-Mer. Marta, María 
Magdalena y su hermano Lázaro, futuro obis-
po de Marsella, habrían viajado también. Hoy, 
muchas embarcaciones salen todavía al mar 
para huir de las persecuciones... 

 Gracias a estos primeros refugiados cristia-
nos provenientes de Palestina, Francia se con-
virtió muy pronto en una tierra cristiana e in-
cluso fue llamada la hija mayor de la Iglesia, 
título recordado por el Papa San Juan Pablo II 
el 1 de junio de 1980 en Bourget: Francia, 
hija mayor de la Iglesia, ¿eres fiel a las 

promesas de tu bautismo? Es cierto que 
muchos misioneros partieron de Francia y, 
partiendo en barco de Marsella, era tradición 
que subieran hasta la basílica de Nuestra Se-
ñora de la Guardia para encomendar su misión 
a la Buena Madre. Seguramente San Carlos de 
Foucauld siguió esa tradición al partir hacia 
Siria o Argelia, después de haber ido a reco-
gerse en la gruta de Santa Baume y encender 
una vela ante las reliquias de Santa María 
Magdalena. 

 Se podría mencionar también a Santa Tere-
sa de Lisieux, que oró en la basílica de la 
Guardia en 1887, a su regreso de Roma, antes 
de regresar al Carmelo y convertirse en la pa-
trona de las misiones. 

 Pensaba en todo esto mientras escuchaba la 
homilía del Papa Francisco en el estadio de 
Marsella, cuando comentaba el término de 

Para nuestra reflexión, Ghislain du Chéné 

 

Hombre libre, siempre amarás el mar 

Sophie et un papa devant le stand 
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"sacudida" que Elisabeth y Juan Bautista sin-
tieron al saludo de María: Hermanos, herma-
nas, pienso en los muchos "sacudidos" que ha 
conocido Francia, en su rica historia de santi-
dad, de cultura, de artistas y de pensadores 
que han apasionado a tantas generaciones. 
También hoy nuestra vida, la vida de la 
Iglesia, Francia, Europa necesitan esto: la gra-
cia de una sacudida, de una nueva sacudida de 
fe, de caridad y de esperanza. Necesitamos 
recuperar la pasión y el entusiasmo, redescu-
brir el sabor del compromiso por la fraterni-
dad, atrevernos aún al riesgo del amor en las 
familias y hacia los más débiles, y encontrar 
en el Evangelio una gracia que transforma y 
hace bella la vida. 

 Sí, eso es lo que tratamos de hacer en Fe y 
Luz: redescubrir el sabor de la fraternidad en 
nuestros encuentros, atrevernos a arriesgar el 
amor hacia los más débiles compartiendo 
nuestro tesoro hasta los confines de la tierra. 
Pronto, en octubre, una familia de Lyon par-
tirá para intentar iniciar una comunidad en 
Wallis, pequeña isla del Océano Pacífico 
evangelizada por San Pedro Chanel, que tuvo 
que partir –también él– de Marsella después 
de una visita a la Buena Madre... 

 He redescubierto una tradición de Marsella 
que asocia un viaje en barco y una bendición 
de las luces, simbolizando a la vez la llegada 
del Evangelio por mar con las Santas María y 
la presentación de Jesús en el Templo, ¡y dura 
una semana! ¡Nuestra fiesta de la Luz el 2 de 
febrero podría asociarse a esta gran fiesta de 
Marsella! 

 La visita del Papa Francisco a Marsella fue 
un acontecimiento excepcional y la presencia 

visible de Fe y Luz era muy necesaria: pudi-
mos encontrarnos con nuestro obispo 
acompañante, monseñor Jacques Benoit-
Gonnin, que todavía recuerda nuestra peregri-
nación a Lourdes, monseñor Theodoros, ar-
zobispo de Atenas y ex capellán de comuni-
dad. Gracias a Sophie Alexis por haber hecho 
todo este trabajo de preparación con las co-
munidades de Marsella, a Marie-Laure 
Wateau, coordinadora de la Provincia Rhône-
Azur y a todos los demás! ◼ 
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Jacinta Munro 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

En agosto pasado, Jacinta fue elegida coordi-

nadora para la provincia de África Capricornio 

(Sudáfrica, República Democrática del Congo, 

Lubumbashi, Zambia y Zimbabwe). Sucede a 

Kathryn Morgan, quien ocupó el cargo de deu-

da desde 2014. 

¡Muchas gracias a cada una de ustedes! 

 

Maruša Horvat 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

¡Traigo buenas noticias de la provincia de Eslo-

venia! ¡Tenemos una nueva coordinadora pro-

vincial! Su nombre es Maruša Horvat. Ha sido 

un placer trabajar con ustedes durante los últi-

mos cuatro años y, sobre todo, reunirme con 

ustedes personalmente en Estrasburgo este 

año. Estamos seguros de que cooperará bien 

con Maruša, es una persona encantadora, ya lo 

verá.  

Sean bendecidos y cuídense. 

Kristina et Damijan Mlinarič 

Kathryn y Jacinta 

Acaba de aparecer 
 

El más hermoso de los continentes 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Este libro con muchas fotos retrata la historia y 

la vida de las comunidades Fe y Luz que Ghi-

slain del Chéné conoció en África y el Océano 

Índico. No es un libro de memorias personales, 

sino un trabajo de memoria y testimonio; es 

importante recordar el camino recorrido, y Ghi-

slain es testigo de muchas de las cosas que han 

sucedido en este continente y que merecen ser 

conocidas para valorar el trabajo de todos 

aquellos que han hecho crecer la Fe y la Luz en 

esas pagas. ¡Una historia emocionante y llena 

de vida! Una hermosa lección de esperanza y 

alegría de vivir.  

Formato A4, 104 páginas. Disponible en in-

glés y francés en la Secretaría Internacional: 

8 € (sin gastos de envío) 
 

Llamados y enviados como Pedro 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

Revive o descubre los momentos más destaca-

dos del Encuentro Internacional de Estrasbur-

go en julio de 2023. 

Formato A4, 32 páginas: 2 € (sin gastos de 

envío) 

Novedades del internacional 

Angela Grassi y Maruša 
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 Agenda internacional 
 

• 29 de septiembre - 1 de octubre: sesión de formación para todos los responsables de      
Eslovenia, Stična  

• 13-16 de octubre: Asamblea Provincial "Cruz del Sur" (Australia, Nueva Zelandia, Nueva  
Caledonia) 

• 14 de octubre: Croacia cumple 30 años con una peregrinación a Marija Bistrica. 
• 21 de octubre: la Fundación OCH cumple 60 años en Anger, Lille, Lyon, Marsella, París y 

Toulouse. Inscripciones https://www.och.fr/evenement/60-ans-cette-annee/ 
• 21 de octubre: encuentro provincial de Irlanda, Moate. 
• 21-22 de octubre: sesión de formación para jóvenes de la provincia "Líbano Sur - Jordania". 
• 27-31 de octubre: peregrinación y encuentro de las comunidades de los Países Bajos,       

Banneux, Bélgica. 
• 2-5 de noviembre: retiro provincial "France Est Pétillant" sobre el tema "Laudato Si",       

San Juan de Bassel 
• 10-14 de noviembre: la provincia "Arco Iris" (Madagascar, Mauricio, Reunión, Seychelles) 

celebra los 50 años de Fe y Luz, Roshill, Isla Mauricio. 
• 17 de noviembre: reunión del Consejo de Direccion de Fe y Luz internacional, Zoom 
• 13-20 de noviembre: Campamento de vacaciones para las comunidades de México, Cancún. 
• 2-4 de diciembre: encuentro de las comunidades de las diferentes islas de Seychelles,    

Praslin. 

Solidaridad internacional 
 

Un proyecto para apoyar en Ucrania 
 
El próximo mes de marzo organizaremos un retiro para las personas con discapacidad, sus fami-
liares y amigos. Será un gran evento en el que los padres podrán venir con sus hijos, pero el progra-
ma será separado para los padres y separado para las personas con discapacidad y sus amigos. Pla-
neamos organizar este evento para 100 personas durante 3 días. Nos costará unos 3.500 dólares. 
Buscamos patrocinadores, benefactores. Por lo tanto, estaremos agradecidos por cualquier apoyo, 
incluyendo el de la oración. 
Alyona Perets, secretaria de Fe y Luz en Ucrania 
 

Puede hacer una donación a través del sitio web:  
https://www.foietlumiere.org/es/donar 

 

Campamento de vacaciones en Ucrania 
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Álbum de familia 

Jack Swain 

Es con gran tristeza que les 

anuncio la muerte de Jack 

Swain a finales de junio. Jack 

ha sido parte de Fe y Luz por 

muchos años. Elaine, su espo-

sa, ha ocupado muchos cargos 

en Fe y Luz, no sólo en Nueva 

Zelanda, sino también a nivel 

internacional, y Jack la ha 

apoyado fielmente. 

Tenía el don de acoger y acep-

tar a todo el mundo. 

Descansa, Jack, en los amo-

rosos brazos de Dios. 

Les pido que lleven a Elaine y a 

toda la familia en sus ora-

ciones en este momento de 

duelo. 

Marie 

 

Mary de Leijer 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

Con gran tristeza les escribo 

para anunciarles que nuestra 

bella Mary entró en la vida 

eterna el 1 de agosto. 

Pido a la Familia Internacional 

y al Padre Marco que recen por 

Jos, la familia y nuestra Provin-

cia de la Cruz del Sur en este 

momento difícil en el que llo-

ramos la pérdida de nuestra 

Maríy. 

Mary ha asumido muchas res-

fidelidad y generosidad. Como 

verdadera familia, nos unimos 

en oración, implorando su 

descanso eterno y que el Se-

ñor fortalezca el corazón de su 

familia. 

Mariana, mi buena amiga, gra-

cias por tu amistad, gracias 

por lo que hemos compartido 

y hecho juntos, gracias por 

todo lo que he aprendido de 

ti, nunca te olvidaré, vivirás 

para siempre en mi corazón. 

Que el amor y la misericordia 

de Dios se derramen sobre 

José y su familia y les traigan 

consuelo y resignación. 

Mariana, querida, descansa en 

paz. 

Elvira Gomero 
Vicecoordinadora internacional 

 

Maria Schilling 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Lo que le hagan a los más pe-
queños, a los míos, me lo 
harán a mí. 
Querida María, tu partida a la 

edad de 98 años, el pasado 20 

de agosto, nos entristece, pero 

nos alegramos de que hayas 

podido permanecer tanto 

tiempo entre nosotros.  

Dos años después de tu parti-

cipación en la peregrinación 

de Fe y Luz en 1981 en 

ponsabilidades dentro de Fe 

y Luz (a nivel comunitario y 

provincial). 

En el momento de su muerte, 

Mary era nuestro capellán 

provincial. 

Que nuestra querida amiga 

descanse en paz en los bra-

zos de nuestro Dios siempre 

amoroso. 

Pam Barkers. 
Coordinadora Provincial, 

Provincia de la Cruz del Sur 

 

Mariana Zimmerman  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Con un corazón triste les 

anuncio que nuestra querida 

Mariana, una Madre de Fe y 

Luz, ha sido llevada al cielo 

por los ángeles y desde allí 

bendecirá a su familia y su 

espíritu será una luz en nues-

tras comunidades. 

Una mujer de fe, que nos dio 

amor y paz partió en un viaje 

sin retorno para estar al lado 

de Dios, partió dejando un 

inmenso vacío en su comuni-

dad Santa Rita de Casia y en 

las comunidades de la pro-

vincia. 

Fe y Luz fue bendecido con 

su vida, su dedicación al ser-

vicio. Ha participado activa-

mente en la vida de Fe y Luz 

desde sus inicios en Perú con 
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Lourdes, comenzó la segunda 

comunidad en Luxemburgo. 

¡Has sido su animadora y su 

corazón hasta el último mo-

mento de tu vida! El pasado 2 

de julio estuviste todavía pre-

sente en nuestra Jornada Na-

cional para celebrar el 40 ani-

versario de nuestra comuni-

dad "Esperanza". Tu vida y tu 

compromiso fueron un regalo 

para los más pequeños entre 

nosotros. Lo que has compar-

tido con nosotros, especial-

mente con nuestros miembros 

con discapacidades intelec-

tuales, queda grabado en 

nuestra memoria. Durante 

toda tu vida has mostrado el 

verdadero camino del amor y 

de la amistad de Jesús. 

Estamos seguros de que serás 

recibida en el cielo con los 

brazos abiertos, porque real-

mente fuiste "Fe y Luz". 

¡Gracias por todo! ¡Estarás 

siempre en nuestros cora-

zones! 

 

Sara 

Me gustaría contarles una 

buena historia. Sara, hija de 

Erik Larsen (capellán provin-

cial de Auroras Boreales), par-

ticipó sola en un concurso de 

cocina. Se trata de Cupids 

Spoon, un movimiento desti-

nado a aumentar la autoes-

tima de los niños con disca-

pacidades o desamparados. 

Sara tiene síndrome de 

Down. Ganó el primer pre-

mio: una estancia de doce 

días en Croacia y una visita a 

Roma para encontrarse con 

el Papa. ¡Felicidades, Sarah! 

Inge, Dinamarca 

 

Louis Charbonneau 

 

Hola amigos de la gran fami-

lia de Fe y Luz, tengo el pla-

cer de compartir con ustedes 

este hermoso video con 

Louis Charbonneau, uno de 

los miembros de la Etoile 

que, a pesar de su discapaci-

dad, ayuda constantemente a 

las personas más necesita-

das ... Durante tres años re-

cogió latas y pintó pajareras 

que vendía a los niños autis-

tas; logró recaudar 1.000 

dólares... Tampoco duda en 

viajar durante dos horas en 

autobús para hacer volunta-

riado; además, "entrenará" a 

un equipo de hockey con 

"personas de corazón" que se 

llaman "Los Diferentes" ! Es 

una persona especial que 

merece todo nuestro respeto. 

Suzanne (Canadá) 

 

Aquí está el enlace al docu-

mental: https: 

//www.amitele.ca/category/

documentaires-ma-jungle/

media/ma-jungle 

Teresa Ataman 

Teresa Ataman 

 

Teresa de la Provincia de Polo-

nia Oeste nació el 5 de junio 

de 1951 en Wrocław. Acaba de 

cumplir 72 años.  

Fue miembro de la primera 

comunidad de Fe y Luz en Po-

lonia, fundada por la difunta 

Teresa Breza. Años después, 

formó parte del grupo funda-

dor de la comunidad de Opole 

"Sal de la Tierra".  

Le gustan los invitados y las 

celebraciones en todas las 

ocasiones... Le gusta hacer 

tarjetas y regalarlas a sus ami-

gos e incluso a extraños...  

Las perlas y los sombreros son 

elementos inseparables de sus 

trajes.... 

¡A ella le gusta todo el mundo!  

Joanna Kuriata  
Vicecoordinadora Provincial  Polonia 

Oeste 
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La carta de Marie-Hélène 

Las diferencias sociales caen 

E 
n una "vida clásica", hay pocas posibi-
lidades de coincidir y llegar a ser ami-
gos cuando uno pertenece a medios 

sociales diferentes. Así ocurrió con Simone e 
Yvonne, que vivían en realidades casi opues-
tas y cuyos corazones se ampliarin. 
 Simone vivía encerrada en un minúsculo 
apartamento con su hijo Felipe, discapacitado 
mentalprofundo, ciego y epiléptico. Por la 
noche, trabajaba en la sala Pleyel (sala de 
conciertos parisina). Yvonne, madre de cinco 
hijos, era asidua a los conciertos con Constan-
ce, su hija afectada por el síndrome de Down 
y  muy sensible a la música. 
 Su encuentro tuvo lugar en el vestíbulo de 
la sala Pleyel. Simone se atrevió a hablar con 
Yvonne sobre Philippe, cuya discapacitad era 
mucho más profunda que su hija. Le confeso 
el abandono de su esposo, la dureaz cotidiana 
y los paseos de Felipe en coche de bebé hasta 
que ella logro una silla de ruedas. Las pala-
bras de compasión o los gestos de rechazo, 
como aquel día en el que, al salir de una esta-
ción, bajo un diluvio, en la fila de los taxis, 
una mujer se le adelanto y le quito la plaza 
diciéndole: "¡Yo no tengo nada que ver con tu 
discapacitado!"; o cuando un miembro de su 
familia le preguntó por qué se sacrificaba por 
un "desecho", y añadió: "He tenido la suerte 
de no sublevarme, sino de compadecerles. 
Seguramente no actuaban con maldad y yo,, 
si no hubiera tenido a Felipe, ¿cómo miraría a 
estos niños?" 
 Yvonne, responsable de Fe y Luz "Ile de 
France", conmovida propuso a Simone parti-
cipar con Philippe en la primera peregrina-
ción a Lourdes, ese fue el primer momento 
feliz de su vida. Por primera vez, no era la 
piedad lo que recibia su hijo, sino amor. Ami-

gos que lo amaban y se dejaban amar, que 
ayudaban en las tareas más ingratas. 
 Treinta años mas tarde, el canto de la pere-
grinación le hacia sonreír siempre. 
 Los amigos jóvenes venían a visitarlo al 
pequeño apartamento, se encontraban como 
en un oasis. Simone, que llego a ser responsa-
ble de una comunidad, nos confio: "Gracias a 
Yvonne y a Fe y Luz, Felipe y yo hemos sido 
mimados por la vida". 

"Nunca mas solos", pagina 201 

Lourdes 1971 


